
Agenda
• Rückblick Markus

• Ausbildung Markus

• Kartendruck / Farbreferenz Gian-Reto

• Diverses Fritz/Martin

• Pause

• Bewegungsalgorithmen bei der Kartenaufnahme Martin

• Kartentool & OmapCH Fritz/Camilla

• OCAD News Gian-Reto 

• Verschiedenes / Ausblick 2024 Markus 



Ausblick 2024



Ausblick 2024 
• Kartendruck

• Ausbildung Waldkarte
• Zusammenarbeit mit TD’s

• Mögliche Änderungen der Kartennormen durch 
IOF Map Commission



Ausblick 2024

Nächste Kärtelertagung

Samstag 18. Januar 2025

Wünsche, Anregungen bitte an
karten@swiss-orienteering.ch

mailto:karten@swiss-orienteering.ch


Verschiedenes 
Bald hat er die ganze Welt 
gezeichnet
o Drei Viertel der Erde hat Ueli Läuppi (83) 

mit seinem Stift schon abgebildet.
Seine 3-D-Landkarten sind Kult und 
hängen sogar in den Schweizer Google-
Büros. Nun will er sein Werk vollenden.

o Tages-Anzeiger Artikel

Die kartografische 
Darstellung der Welt 
o ARTE Beitrag auf YouTube

https://www.tagesanzeiger.ch/bald-hat-er-die-ganze-welt-gezeichnet-124199628522?utm_source=sfmc&utm_medium=email&utm_campaign=TA_ED_9_ENG_EM_NL_XX_DERMORGEN_XX_2023-01-24&utm_term=2023-01-23&utm_content=3340992_
https://www.youtube.com/watch?v=5UJ33QElhHQ&list=PLjY7v2cfoSGGMiSVWzPqUkKlYKzRkOXw5&index=12


Verschiedenes 
• swisstopo historic

Link

Link

Link

https://www.swisstopohistoric.ch/
https://www.swisstopohistoric.ch/de/archiv/die-digitalisierung-der-landestopografie-(1960-1980)-126.html
https://www.swisstopohistoric.ch/de/aktuelles-thema-8.html
https://memobase.ch/de/search?filter%5bcollection%5d%5b0%5d=Film-%20und%20Videobestand%20des%20Bundesamtes%20f%C3%BCr%20Landestopografie%20swisstopo&sort=id_asc


Verschiedenes
Facebook Gruppe Orienteering Mappers

Czech O-map Workshop 2000
2000 fand ein Workshop von Karten-
aufnehmern in Tschechien statt wo 
16 Kartenaufnehmer ein das gleiche 
Waldgebiet aufnahmen.

Zu dieser Zeit gab es noch kein GPS, 
Laserscanning Daten und die Luftauf-
nahmen waren sehr dürftig.

Link

https://www.facebook.com/groups/orienteeringmappersint


Verschiedenes
Swiss O Magazine 08-23 
Gespräch mit zwei Generationen Kartenaufnehmer 
Urs Steiner und Flavio Poltéra

Wohin führt die Zukunft?
Urs: Ich weiss nicht, wie lange wir noch Karten im Massstab 1:15 000 

haben. Die braucht es eigentlich nicht mehr.

Flavio: Ich glaube, dass wir als OL-Läuferinnen und –Läufer den Massstab 
bald selbst einstellen können, wenn die Bildschirmkarte die 
Papierkarte ablösen wird.



Verschiedenes
Swiss O Magazine 08-23 
Gespräch mit zwei Generationen Kartenaufnehmer 
Urs Steiner und Flavio Poltéra

Der Kartenaufnehmer als Künstler?
Urs: Eine OL-Karte ist kein Plan, der absolute Genauigkeit verlangt. Es ist 

immer eine Darstellung, die es dem Läufer*in erlauben soll, im 
Gelände das Wesentliche zu erkennen.

Flavio: Das ist die grosse Schwierigkeit: dass das, was im Gelände markant 
ist, auch auf der Karte markant erscheint und gut lesbar ist.

Urs: Das Generalisieren ist letztlich das Zentrale beim Aufnehmen.



Herzlichen Dank

Allen Mitgliedern der Fachgruppe 
Karten

Allen Kartenkonsulenten

An euch Alle!



Gute Saison 2024


